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Atualizar a Caderneta de 
Vacinação não é só para a criança;  

jovens e adultos também 
precisam se imunizar 

O Programa Nacional de Imunizações possui recomendações 
específicas para diferentes faixas etárias, mas muitos 

desconhecem a necessidade de tomar as doses de reforço 
IMAGEM: FREEPIK 

Agência Einstein 

É muito comum, quando pensamos em vacinação, associarmos o ato de vacinar 
somente às crianças – a rotina de imunização dos pequenos é intensa e segue 
rigorosa até o último imunizante do calendário infantil, que ocorre entre os 9 

e 14 anos (vacina contra HPV). Passada essa fase, a cobertura vacinal despenca, 
como se o ciclo se encerrasse e não houvesse mais a necessidade de se prote-
ger. Mas essa é uma ideia equivocada: jovens e adultos também possuem um 
calendário vacinal previsto no Programa Nacional de Imunizações (PNI) e precisam 
manter a sua caderneta em dia. 

De acordo com especialistas ouvidos pela Agência Einstein, o adulto com a ca-
derneta desatualizada pode desenvolver formas mais agressivas de doenças pre-
veníveis por vacinas e, além disso, se tornar um vetor de transmissão, podendo 
colocar em risco pessoas ao seu redor, inclusive as crianças. Ainda há a questão 
do envelhecimento, que torna o sistema imunológico mais lento e suscetível às 
infecções. Não é à toa que idosos com mais de 60 anos possuem um calendário 
próprio de vacinas e são o público-alvo em várias campanhas, como a da gripe.  

A vacinação de adultos também é importante por outros fatores, como o lugar 
onde a pessoa mora, o histórico de vacinação na infância, possíveis doenças que 
esteja tratando e até mesmo atividades cotidianas que podem influenciar a neces-
sidade de uma ou outra vacina. Segundo o PNI, há doses de vacinas que devem 
ser reaplicadas durante a vida adulta e durante situações específicas, inclusive du-
rante a gestação. 

Por exemplo: se a pessoa viajar para alguma região de risco de febre amarela, 
precisará estar com a vacinação em dia porque alguns países exigem o certifica-
do de proteção contra a doença (países como Panamá, República Dominicana e 
Cuba, entre outros). Se trabalhar ou mesmo visitar regiões de risco no Brasil, como 
a Amazônia, também precisará estar vacinada. E apesar de muita gente não saber, 
a vacina contra a febre amarela faz parte do PNI para adultos e, desde 2017, o Brasil 
adota o esquema vacinal de apenas uma dose, seguindo as recomendações da 
Organização Mundial da Saúde (OMS).  
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Outro exemplo de indicação de vacina na idade adulta é para pessoas com doenças crônicas e transplantadas, justamente para re-
duzir o risco de desenvolverem formas graves de doenças infecciosas. Pessoas em tratamento de câncer, por exemplo, também devem 
avaliar com seu médico a necessidade de atualização de vacinas. Isso porque o tratamento oncológico deixa a imunidade da pessoa 
mais baixa e, consequentemente, ela pode ter um prejuízo maior caso se contagie por alguma doença prevenível por vacinação. 

Apesar de as vacinas estarem disponíveis na rede pública de saúde, muitos adultos não se vacinam. “Talvez os adultos não procurem 
a vacinação porque têm a sensação de que já tomaram todas as vacinas na infância e, por isso, acham que estão fortes e protegidos 
e não precisam se preocupar mais. Também pode ser que se desconheça a existência de um calendário vacinal para adultos ou ainda 
que se acredite em notícias falsas divulgadas pelas redes sociais sobre as vacinas, especialmente nos últimos anos. Talvez não haja 
apenas um ponto crítico, e sim uma conjunção de fatores”, avalia a infectologista Emy Akiyama Gouveia, do Hospital Israelita Albert 
Einstein. 

Quais são as vacinas? 

O calendário nacional de vacinação de adultos inclui a recomendação de vacinas contra hepatite B (são três doses, de acordo com o 
histórico vacinal da pessoa), dupla de difteria e tétano (com reforço a cada dez anos ou a cada cinco em caso de ferimentos graves) e 
febre amarela (dose única) para adultos de qualquer idade. A vacina contra o HPV na rede pública é indicada para adultos com até 45 
anos vítimas de abuso sexual, mas há a opção para todas as idades na rede particular.  

Para os adultos entre 20 e 29 anos, o Ministério da Saúde preconiza a vacina tríplice viral (sarampo, caxumba e rubéola no esquema 
de duas doses). De 30 a 59 anos, a recomendação é repetir a tríplice viral. A partir dos 60 anos é indicada a vacina dTpa acelular (difteria, 
tétano e coqueluche). O governo também realiza a vacinação anual contra a gripe influenza para grupos de risco, entre eles, os idosos.  

Além dessas, existem outras vacinas para adultos disponíveis na rede particular. A Sociedade Brasileira de Imunizações (SBIm) possui 
um documento em que recomenda vários imunizantes – entre eles as vacinas pneumocócicas, contra herpes-zóster e hepatite A, por 
exemplo. O documento também indica a vacina contra a dengue e contra a Covid-19 e traz as informações sobre cada imunizante, e 
se ele está disponível no SUS ou não. 

No começo de abril, a Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) autorizou o registro de uma vacina contra o Vírus Sincicial 
Respiratório (VSR), causador de infecções do trato respiratório, especialmente a bronquiolite – uma inflamação dos brônquios que atin-
ge muitos bebês e crianças com até 2 anos de idade. A aplicação da vacina é na mãe, durante a gestação. O uso dessa vacina também 
foi aprovado para a prevenção de doenças causadas pelo VSR em idoso com 60 anos ou mais – outra população de risco.  

“Essa é uma vacina que, quando estiver disponível, deve ser tomada. O VSR causa a infecção de vias aéreas, potencialmente graves 
em bebês. O que poucos sabem é que ele acomete também idosos e pode complicar aqueles com comorbidades. No Brasil, é subes-
timado o real impacto do VSR em idosos, já que o exame não é amplamente disponível”, explica a infectologista do Einstein. 

Casos de coqueluche em São Paulo 

A cidade de São Paulo, por exemplo, está vivendo um aumento de casos de coqueluche, o que gerou um alerta feito pela Coorde-
nadoria de Vigilância em Saúde. A coqueluche, também chamada de “tosse comprida”, é prevenível pela vacinação e se caracteriza 
por crises de tosse seca incontroláveis, intercaladas com a ingestão de ar, que provoca um som agudo, como um guincho ou chiado. 
Apesar de a vacina promover uma imunidade duradoura, ela não é permanente e, por isso, é indicada a revacinação na idade adulta – o 
que muita gente não sabe. 

“Este ponto é crucial: muitos nem sabem que precisam tomar a vacina de novo. Talvez antigamente o indivíduo tivesse um médico 
da família, de confiança, que acompanhava o histórico desde a infância. Esse tipo de vínculo é muito importante para que o olhar sobre 
a prevenção das doenças seja valorizado. Hoje as pessoas são atendidas pontualmente por vários médicos e isso pode ser um fator 
prejudicial, pois eles não possuem uma visão mais global do indivíduo”, comenta a infectologista.  

O médico Renato Kfouri, vice-presidente da SBIm, concorda e diz que são poucos os profissionais de saúde que perguntam ou re-
comendam a vacina rotineiramente para os seus pacientes. “Há um grande esforço da SBIm e de outras sociedades médicas de cons-
cientizar esses profissionais para a recomendação de vacinação do paciente com doença pulmonar, cardíaca, reumática, transplantado, 
oncológico. Há muito o que caminhar e precisamos começar na formação dos médicos”, diz. 

Kfouri ressalta que ainda há no imaginário das pessoas a ideia de que a vacinação é coisa de crianças. “Quando a gente pergunta 
para um adulto quando ele tomou sua última vacina e se ele está com a caderneta em dia, a maioria diz que está, sem nem saber que 
as vacinas que recebeu na infância não protegem mais ou que nem existam as que hoje são recomendadas para esse público”, afirmou.  

Caso a pessoa desconheça o seu histórico vacinal, a recomendação é se imunizar novamente – não há risco em repetir alguma va-
cina que eventualmente tenha sido tomada. “Se um adulto perdeu a caderneta de vacinação, a gente o considera como não-vacinado 
e recomeça o esquema vacinal. Mesmo que ele já as tenha tomado em algum momento da vida, não há nenhuma sobrecarga ou 
malefício para a saúde. Pode vacinar normalmente”, frisa o médico. 
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Com 150 novos veículos, Governo do Estado 
reforça frota da saúde dos municípios baianos

FOTOS: JOÁ SOUZA - GOVBA

 www.saude.ba.gov.br
 Sesab

Foram entregues, na ma-
nhã desta segunda-feira (6), 
durante ato no Parque de 

Exposições Agropecuárias de 
Salvador, 150 veículos que vão 
reforçar e renovar a frota de saú-
de dos municípios baianos. São 
64 ambulâncias, 10 vans para 
Tratamento Fora de Domicilio 
(TFD), que beneficiam pacientes 
que farão consultas, exames ou 
tratamentos em outro municí-
pio, e 76 veículos administrativos 
que vão atender a nove macror-
regiões de saúde, em um investi-
mento de mais de R$ 25 milhões 
que beneficia 74 cidades.

“É uma agenda, primeiro, de 
marcar uma presença na entre-
ga das emendas. Então, primei-
ro, o compromisso, depois agradecer aos deputados federais, aos estaduais e aos senadores, porque na medida que a gente paga as 
emendas, a gente estrutura a frota, neste caso aqui hoje são 150 veículos de três naturezas, três frentes de estruturação. Nós sabemos 
o quanto esses carros são surrados, no sentido de leva e traz, busca, carrega, tanto aqueles das prefeituras quanto aqueles da Secre-
taria de Saúde”, afirmou Jerônimo.

Ainda segundo o governador, a meta do Governo do Estado é, através da parceria com o legislativo e com o Governo Federal, 
atender todos os municípios baianos, na maior quantidade possível. “Essa é uma entrega, nós estamos já com a segunda entrega esse 
ano, a segunda entrega, e nós aguardamos fazer mais ainda nos próximos dias. Eu quero mais uma vez, reafirmar esse compromisso”, 
completou.

Os municípios beneficiados com as vans para TFD são Barra do Mendes, Crisópolis, Dom Basílio, Ibiassucê, Itiúba, Monte Santo, 
Presidente Jânio Quadros, Rio do Antônio, Santo Estevão e São José do Jacuípe. Já os 76 veiculos administrativos vão atender as 
macrorregiões de saúde de Alagoinhas, Barreiras, Salvador, Feira de Santana, Ilhéus, Jacobina, Juazeiro, Teixeira de Freitas e Vitória da 
Conquista.

Candiba, cidade da região 
Sertão Produtivo, foi uma das 
cidades beneficiadas com uma 
ambulância tipo van. O prefei-
to Reginaldo Prado recebeu as 
chaves das mãos do governador 
e já sabe qual o destino do veí-
culo. “Essa ambulância vai para o 
distrito de Pilões. Na sede, nós já 
temos uma nova, e, agora, essa 
vai para o distrito que tem hoje 
quatro mil habitantes”, contou.

Renovação

O trabalho de renovar a frota 
da saúde na Bahia começou em 
2023, quando foram entregues 
217 ambulâncias a municípios do interior, e em menos de seis meses de 2024, já foram entregues 172 ambulâncias. “A gente tem 
um propósito claro e muito determinado que é a interiorização e a regionalização da saúde, levando a alta complexidade para que a 
gente reduza os caminhos percorridos pelos nossos pacientes”, destacou a secretária estadual da Saúde, Roberta Santana. Entre 2007 
e 2024 já foram entregues 2.614 ambulâncias em todo os estado.
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Planos de assistência médica somam mais de 51 
milhões de usuários em março de 2024

Planos exclusivamente odontológicos registram 32,7 milhões de beneficiários
FOTO: FREEPIK

www.gov.br
Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS)

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar 
(ANS) acaba de publi-

car em seu portal os núme-
ros de beneficiários de pla-
nos de saúde referentes a 
março de 2024. No período, 
o setor registrou 51.035.365 
de usuários em assistência 
médica e 32.734.438 em pla-
nos exclusivamente odonto-
lógicos. 

Nos planos médico-hos-
pitalares , houve crescimen-
to de 868.746 beneficiários 
em relação a março de 2023. 
Já no comparativo de março 
deste ano com fevereiro de 
2024, houve um aumento de 
152.393 usuários. No caso 
dos planos exclusivamente 
odontológicos, somaram-se 2.207.213 beneficiários em um ano, embota tenha ocorrido uma queda de 68.097 usu-
ários na comparação de março deste ano com o mês anterior.   

Em relação aos estados, no comparativo com março de 2023, o setor registrou evolução de beneficiários em pla-
nos de assistência médica em 26 unidades federativas, sendo Minas Gerais, Rio de Janeiro e São Paulo os estados 
que tiveram o maior ganho em números absolutos. Entre os odontológicos, 26 unidades federativas registraram 
crescimento no comparativo anual, sendo São Paulo, Minas Gerais e Paraná os estados com maior crescimento em 
números absolutos.
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Equipes do Biriguidi e Maru abrem campeonato 
de futebol amador da Liga Conquistense de 

Desportos Terrestres

A bola rolou neste domingo (5) para o início do mais importante campeonato de futebol amador de Vitória da 
Conquista. Apoiado pela Prefeitura e com um total de 16 times, o torneio da Liga Conquistense de Desportos 
Terrestres (LCDT) teve sua primeira partida realizada no estádio municipal Edvaldo Flores.

Por meio da Coordenação 
de Esportes da Secretaria 
Municipal de Cultura, Turis-
mo, Esporte e Lazer, a Prefei-
tura assegurou as despesas 
com arbitragem e disponi-
bilizou os estádios Edval-
do Flores e Lomanto Júnior 
(Lomantão) para as partidas 
que irão ocorrer até o dia 29 
de setembro. O jogos acon-
tecem sempre nos finais de 
semana, às 15h, para garan-
tir a participação dos joga-
dores e de toda a comuni-
dade, e podem ser assistidos 
de maneira gratuita.

Antes da partida, foi prestada uma homenagem ao pro-
fessor, servidor público municipal e árbitro de futebol, João 
Albertino dos Santos Filho, popularmente conhecido como 
Minão, falecido no dia 20 de abril. Alunos que participavam 
do Projeto Municipal de Futsal entraram em campo com 
uma faixa em honra à memória do instrutor.

Após a homenagem, a prefeita Sheila Lemos deu o pon-
tapé inicial à partida entre as equipes do Biriguidi e a atual 
campeã Maru. Entusiasta dos esportes, a prefeita ressaltou 
a importância do futebol amador na formação de cidadãos 
e destacou o apoio da Prefeitura ao campeonato. “O es-
porte é vida, é saúde e desde a primeira infância forma cidadãos de bem. Temos um carinho especial com o futebol 
amador aqui na nossa cidade, por um esporte tão democrático. Por isso, hoje, fiz questão de vir aqui, dar o pontapé 
inicial nesse campeonato e desejar boa sorte aos competidores”, afirmou a prefeita.

O treinador da equipe do 
Maru, Diene da Silva, enfati-
zou a importância do apoio 
da Prefeitura para a forma-
ção de atletas e o fortaleci-
mento do futebol regional, 
e ressaltou que o apoio é 
fundamental para a estrutu-
ra do esporte. “Isso é bom 
para o futebol, saber que a 
Prefeitura está apoiando os 
atletas, mesmo atletas ama-
dores. A presença da prefeita 
aqui deixa claro que temos 
este incentivo”, declarou o 
treinador.
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FOTO: DIENE DA SILVA

Silvio Almeida, jogador 
profissional com passagem 
pelo Esporte Clube Vitória 
da Conquista, revelou ter 
sido lançado pelo campeo-
nato e expressou sua alegria 
pelo retorno às origens. “ É 
uma alegria estar voltando 
aí ao futebol amador, que é 
um futebol forte e que sem-
pre revelou grandes joga-
dores pra nossa cidade, pra 
fazer parte deste evento tão 
importante para o esporte 
local. E a Prefeitura está de 
parabéns pela organização 
do evento e pela estrutura”, 
ratificou Silvio.

FOTO: SILVIO ALMEIDA

O campeonato conta com dois grupos de oito equipes 
cada, que se enfrentarão na fase inicial. As oito melhores 
equipes avançarão para as quartas de final. Em seguida, 
quatro times disputarão as semifinais em jogos de ida e 
volta. Por fim, os dois finalistas se enfrentarão em uma par-
tida única no dia 29 de setembro.
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agenciabrasil.ebc.com.br
 Por Fabíola Sinimbú 

Chega a 364 o número de municípios gaúchos 
atingidos por fortes chuvas 

Segundo a Defesa Civil, mais de 870 mil pessoas foram afetadas
© REUTERS/AMANDA PEROBELLI

A última atualização do 
boletim emitido pela 
Defesa Civil do Rio Gran-

de do Sul, divulgada no início 
da tarde desta segunda-feira 
(6), aponta que 364 municí-
pios foram atingidos pelas for-
tes chuvas na região, afetando 
873.275 pessoas. Até o mo-
mento, foram confirmadas 83 
mortes e há mais quatro em 
investigação, além de 291 pes-
soas feridas no estado.

A Secretaria Nacional de 
Proteção e Defesa Civil já reco-
nheceu o estado de calamida-
de pública em 336 municípios 
no Rio Grande do Sul. A portaria com a lista das cidades foi publicada nesse domingo (5), em edição extra do Diário Oficial da 
União. Pouco antes, uma primeira portaria com 265 municípios chegou a ser publicada, mas foi revista em uma nova edição.

Na última quinta-feira (2), o Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional já havia reconhecido a situação em todo 
o estado, seguindo o decreto estadual publicado no dia anterior.

Os temporais afetam mais de dois terços dos municípios gaúchos, e o reconhecimento da situação de calamidade facilita o 
repasse de recursos para ações emergenciais e de reconstrução. De acordo com nota divulgada pela comitiva do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, que esteve no estado nesse domingo, 14,5 mil pessoas foram mobilizadas nas três instâncias governamen-
tais para as operações que resgataram, até o início desta semana, mais de 25 mil pessoas.
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Cientistas da Uesb desenvolvem película que 
aumenta durabilidade da manga

FOTO: DIVULGAÇÃO

ascom@uesb.edu.br
Assessoria de Comunicação - VCA

Já imaginou algo que pudesse fazer 
com que aquela manga retirada do 
pé pudesse durar mais tempo sem 

murchar ou apodrecer? Foi pensan-
do nessa maior durabilidade da fruta 
que o pesquisador Matheus Almeida 
desenvolveu uma película à base de 
mandioca e capim-limão no Mestrado 
do Programa de Pós-Graduação em 
Agronomia da Uesb, campus de Vitó-
ria da Conquista.

O resultado da pesquisa impacta 
produtores, comerciantes e consumi-
dores da manga. Isso porque a técnica 
desenvolvida melhora a aparência da 
fruta, deixando-a mais brilhosa, além 
de inibir a perda de umidade excessi-
va, que gera aquela aparência murcha. “A película recobre os principais locais de perda de umidade na casca das 
frutas, reduz as trocas gasosas e, por consequência, provoca uma redução da taxa respiratória, que é o principal pro-
cesso responsável pelo amadurecimento de uma maneira geral”, detalha Matheus.

Segundo o pesquisador, o número de frutas in natura desperdiçadas por conta desse amadurecimento acelerado 
ainda é grande, sobretudo as frutas climatéricas, ou seja, aquelas que têm um amadurecimento mais rápido após a 
colheita. “Os revestimentos comestíveis podem reduzir os efeitos de danos mecânicos, a perda de umidade e o ama-
durecimento, podendo garantir um maior tempo de prateleira”, explica.

O pesquisador ainda destaca a contribuição no comércio de longas distâncias. “Além disso, as frutas podem che-
gar a mercados mais distantes, que antes, em função do rápido amadurecimento, dificuldade no transporte e longas 
distâncias, não conseguiriam chegar e não poderiam ser apreciadas por estes consumidores”, lembra.

Outro benefício identificado é o combate à antracnose, principal doença pós-colheita da cultura da mangueira, 
causando manchas ou lesões escuras por toda a sua superfície. Esse efeito é resultado do uso do óleo essencial de 
capim-limão na formulação da película, que promoveu uma atividade antimicrobiana contra o fungo gerador da do-
ença.

Como é feita – A película desenvolvida na pesquisa é formada a partir do amido de mandioca fermentado e oxida-
do, obtido de produtores familiares da região de Belo Campo (BA), com adição de uma plastificante de grau alimen-
tício (Glicerol) e emulsão de óleo essencial de capim-limão. Assim que a solução fica pronta, a fruta é mergulhada 
por 20 minutos para a formação da película protetora, com posterior secagem em superfície vazada para drenar o 
excesso da solução.

A técnica inovadora de conservação gerou um pedido de patente, já depositado e em análise pelo Instituto Nacio-
nal de Propriedade Intelectual (Inpi). Agora, a pesquisa continua sendo aprofundada no Doutorado do Programa. “A 
ideia é ampliar o estudo para ver esse efeito que a gente conseguiu observar no controle da antracnose. Além disso, 
iremos verificar o estudo da infestação por pragas, que é o grande problema na cultura de manga e, para exportação, 
é bastante exigido essa não contaminação”, conta a professora Cristiane Veloso, orientadora do estudo
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Sobe para 83 número de mortes no Rio Grande 
do Sul pelas fortes chuvas
Número de desaparecidos chega a 111 pessoas

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Daniella Almeida

© ARQUIVO PESSOAL/DIVULGAÇÃO

O número de mortes confirmadas de-
correntes das fortes chuvas que caem 
no Rio Grande do Sul subiu para 83 e 

outros quatros óbitos estão em investigação 
para confirmar se há relação com os eventos 
meteorológicos da última semana.

Os dados constam no boletim da Defesa 
Civil estadual atualizado às 9h desta segun-
da-feira (6). No momento, o número de de-
saparecidos chega a 111 pessoas.

Ao todo, são 345 municípios gaúchos atin-
gidos pelos temporais, com mais de 850,4 
mil pessoas afetadas. O estado contabiliza 
21.957 pessoas desalojadas. Além disso, o 
levantamento aponta que 19.368 pessoas 
estão temporariamente em abrigos e há 276 feridos.

Águas

A Secretaria do Meio Ambiente e Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Sul (Sema/RS) tem atualizado de hora em hora o nível 
do Lago Guaíba. Às 9h, desta segunda-feira (6), o nível das águas estava em 5,29 m, em Porto Alegre, capital do estado. O registro 
mostra a queda de 2 centímetros do maior nível do Guaíba da história, quando atingiu, neste domingo (5), 5,31 m de profundidade às 
16h. A medição foi feita por régua automática da secretaria.

Nível das águas do Lago Guaíba cai para 5,29 m, nesta manhã, em Porto Alegre Foto: Alex 
Rocha/PMPA

O governo do Estado também 
tem monitorado, em parceria com a 
Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) e do Operador Nacional do 
Sistema (ONS), a situação das demais 
barragens gaúchas.

Infraestrutura

O governo do Rio Grande do Sul também informou a situação do fornecimento dos serviços de infraestrutura no 
estado, como os de energia elétrica, água e telefonia, além do funcionamento de escolas da rede estadual e sobre os 
bloqueios em rodovias estaduais.

O estado ainda tem cerca de 435,2 mil consumidores sem luz, sendo 175.252 clientes da distribuidora de energia 
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do Grupo Equatorial Energia (CEEE Equatorial) e outras 260 mil unidades consumidoras abastecidas pela Rio Grande 
Energia (RGE Sul).

O boletim informa que 884,8 mil clientes da Companhia Riograndense de Saneamento (Corsan) estão sem abas-
tecimento de água tratada.

Em relação à de serviços de telecomunicações (telefonia e internet), dezenas de municípios estão sem sinal, distri-
buídos conforme as operadoras prestadoras dos serviços: Tim: 32 municípios sem sinal; Vivo: 40 municípios; Claro: 
24 municípios sem serviços de telefonia e internet.

Transportes
Nesta segunda-feira (6), às 9h, 102 trechos em 58 rodovias apresentavam bloqueios totais e parciais, entre estradas 

e pontes, conforme informações do Departamento Autônomo de Estradas de Rodagem (Daer). Os dados compre-
endem as rodovias estaduais e as concedidas ao setor privado. As pessoas que precisam se deslocar pelas estradas 
devem consultar o mapa das rodovias gaúchas atualizado em tempo real neste site.

O Aeroporto Internacional Salgado Filho, em Porto Alegre, segue com as operações suspensas por tempo inde-
terminado. A concessionária Fraport, que administra o aeroporto, informa que segue em contato com a Defesa Civil, 
autoridades e companhias aéreas para acompanhar e avaliar a situação. Não há previsão de retomada.  O terminal 
de passageiros está fechado, sem presença de passageiros. Os aeroportos das cidades de Passo Fundo, Caxias do 
Sul, Pelotas e Santo Ângelo estão operando, mas podem ser impactados pelas condições meteorológicas no estado.

A Associação Brasileira das Empresas Aéreas (Abear) reforçou, nesta segunda-feira, que as empresas aéreas cance-
laram todos voos com origem e/ou destino para Porto Alegre e flexibilizaram as regras de remarcação e reembolso. 
A orientação é que os passageiros entrem em contato com a companhia aeroportuária para remarcação ou reem-
bolso dos bilhetes para a capital gaúcha.
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Caso Sônia é desastroso para combate ao 
trabalho escravo, diz auditor

Audiência na Comissão de Direitos Humanos abordou o assunto

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Lucas Pordeus León 

© GERALDO MAGELA/AGÊNCIA SENADO

A história de Sônia Maria de Jesus, de 50 anos – que foi res-
gatada em uma operação contra o trabalho análoga à 
escravidão da casa de um desembargador e que depois 

retornou à residência dos investigados – abre um precedente 
perigoso para o combate a esse tipo de crime, argumentou nes-
ta segunda-feira (6) o coordenador-geral de Fiscalização do Tra-
balho do Ministério do Trabalho (MTE), André Roston.

“O precedente para as próximas vítimas de trabalho escravo 
é desastroso para a política pública. Em 30 anos, a gente nunca 
enfrentou uma situação como essa, de se negar às vítimas de 
trabalho escravo o direito ao resgate. Isso foi negado agora à 
Sônia”, afirmou o auditor fiscal, acrescentando que o caso pode fazer com que esse direito ao resgate seja negado a vítimas de 
trabalho escravo.

André Roston fez o comentário nesta segunda-feira (6) em debate sobre o trabalho escravo no ambiente doméstico na Co-
missão de Direitos Humanos (CDH) do Senado. A caso da Sônia foi o principal assunto da audiência, que contou com a presença 
dos irmãos biológicos dela, Marta de Jesus e Marcos José de Jesus. 

A irmã mais nova da Sônia, Marta de Jesus (imagem de destaque), de 34 anos, disse que a mãe delas, Deolina Ana de Jesus, 
passou a vida inteira procurando pela filha, que foi levada quando tinha 9 anos de idade sem o consentimento da família, em 
Osasco (SP).

“Essa era a busca constante. Dava o endereço que não existia, e aí nós íamos até o endereço e não tinha ninguém. Dava o 
telefone que não existia. E assim foi a saga da minha mãe até a morte dela. A minha mãe dizia, eu vou morrer e não vou rever a 
minha filha. E assim aconteceu”, lamentou Marta. A mãe da Sônia morreu em 2016.

Entenda
O caso da Sônia Maria de Jesus veio à público em junho de 2023, quando ela foi resgatada em uma operação realizada na 

casa do desembargador do Tribunal de Justiça de Santa Catarina (TJSC) Jorge Luiz de Borba, em Florianópolis (SC).

Ele e a esposa, Ana Cristina Gayotto de Borba, são investigados por supostamente terem submetido Sônia à condição análoga 
à escravidão por 40 anos. Ambos negam a acusação e sustentam que Sônia é uma pessoa da família.

Dois meses depois do resgate, uma decisão do Superior Tribunal de Justiça (STJ), do ministro Mauro Campbell Marques, 
determinou que os investigados pudessem reencontrar Sônia. A decisão ainda possibilitou que Sônia regressasse à casa dos  
investigados caso assim desejasse, o que de fato aconteceu.

Campbell discordou da conclusão do Ministério Público do Trabalho de que Sônia teria sido submetida a condição análoga à 
escravidão. Segundo o relator do caso no STJ, seria “nítido que, pelos últimos 40 anos, a suposta vítima do delito viveu como se 
fosse membro da família, não havendo razões, portanto, para se obstar o pleito formulado pela defesa”.

A Defensoria Pública da União recorreu ao Supremo Tribunal Federal (STF) para impedir que os investigados reencontrassem 
Sônia até o final da investigação, argumentando que o encontro viola a norma de proteção a mulheres vítimas de violência do-
méstica e permitiria o constrangimento dela pelos supostos agressores.

Citando a decisão do STJ, o ministro do STF André Mendonça negou o pedido da defensoria pública. O habeas curpus nega-
do ainda precisa ser analisado pela 2ª Turma do STF.

Sem escola e sem saúde
O defensor público da União (DPU), William Charley, que atuou no caso da Sônia, esteve presente na Comissão de Direitos 

Humanos do Senado. Ele contou que Sônia nunca teve educação formal, não tinha vida social fora do núcleo familiar dos Borba, 
e não teve acesso à saúde.

“Perguntei ao desembargador, por que o senhor não colocou a Sônia na escola? ‘Não, porque ela não aprendia nada. Ela é 
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incapaz de aprender.’ Por que o senhor não levava no posto de saúde? ‘Não, tem um médico, um dos amigos meus, que vem 
aqui de graça tratar da pessoa’”, revelou o defensor.

William afirmou ainda que Sônia faz trabalhos domésticos desde os nove anos de idade e é analfabeta, enquanto os demais 
filhos da família são profissionais bem sucedidos. 

“São pessoas que têm curso superior, graduação, são profissionais liberais e bem-sucedidos. E a Sônia não convivia com a 
família no que é a parte boa, só ficava na família na parte do trabalho doméstico”, acrescentou.

O vice coordenador do Grupo de Trabalho sobre trabalho doméstico do Ministério Público do Trabalho (MTP), Thiago Lopes 
de Castro, afirmou que o caso da Sônia Maria de Jesus é emblemático para o combate ao trabalho escravo no ambiente do-
méstico.

“Ela retornou para essa família sem ter tido o devido amparo, o devido momento para a sua ressocialização. E essa decisão 
é inédita no Judiciário Brasileiro, cabe destacar, e causa perplexidade. Causa perplexidade porque é o próprio Poder Judiciário 
institucionalizando uma cultura escravagista”, destacou.

Segundo o procurador, Sônia dormia em um quarto fora da casa principal, trabalhava de domingo a domingo, sem férias e 
sem receber salário.

RG aos 45 anos
O auditor fiscal do MTE, André Roston, também argumentou que a investigação demonstrou que Sônia não era da família, 

uma vez que as fotos nas redes sociais da família não a incluíam.

“Então essa percepção, ou esse tratamento dado como trabalhador e não como integrante da família, ela saía das próprias 
fotos, dos registros e das marcações e discursos da própria família”, destacou.

Roston acrescentou que Sônia não existia formalmente até os 45 anos de idade, quando teve seu primeiro Registro Geral (GR) 
expedido, em 2019. “Que pai ou mãe deixa seu filho não existindo formalmente até os 45 anos de idade?”, questionou.

A irmã de Sônia, Marta de Jesus, também questionou a versão da defesa dos acusados, citando que deixaram Sônia analfabe-
ta. “A minha mãe negra, periférica, analfabeta, não tem um filho analfabeto. Nenhum dos meus irmãos é analfabeto”, destacou, 
acrescentando que a notícia de que Sônia estaria sendo submetida a condições semelhantes à escravidão causou indignação 
em toda família.

“A Sônia não teve direito à socialização. A Sônia não teve direito a se comunicar. A Sônia não teve direito a tentar a vida dela. 
A Sônia não casou, não teve filhos. Como assim? Nós tivemos filhos, nós temos filhos, nós temos família”, afirmou.
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Com apoio do Estado, 11ª Montaria do Farejador 
anima moradores de Itiruçu e Lagedo do Tabocal

Nem a chuva e o frio foram capazes de esvaziar a 11ª Montaria do Farejador, neste domingo (5), em Lagedo do Tabocal, no sudo-
este baiano. Mais de 2,2 mil cavaleiros e amazonas de vários municípios da região participaram da atividade, em homenagem 
ao Dia do Vaqueiro, instituído pela Câmara Municipal da cidade. O governador Jerônimo Rodrigues acompanhou a chegada 

do grupo. " Apoiar atividades de vaquejada, de cavalaria, são agendas importantes para quem é do interior", enfatizou Jerônimo ao 
falar da sobre o a importância do suporte do governo estadual para eventos culturais no interior.

O percurso de 12 quilômetros teve início no município de Itiruçu e foi encerrado no povoado de Feto, em Lagedo do Tabocal. Atra-
ções musicais da região garantiram a animação do público. Para Edenilson Galvão, morador local, além do impacto cultural, também 
movimenta a economia da cidade. "Incentiva o comércio e tudo mais. Atrai a população de dentro e de fora também", comentou.

FOTOS: MATHEUS LANDIM/GOVBA

A montaria, que é considerada a maior 
cavalgada do interior da Bahia, tem o apoio 
do Governo do Estado, por meio Superin-
tendência de Fomento ao Turismo (Sufotur). 
Foram destinados R$ 180 mil para organiza-
ção e estrutura do evento. O secretário do 
Turismo, Maurício Bacelar, destaca a contri-
buição da cavalgada para a região. "A Bahia 
tem uma diversidade muito grande de seg-
mentos turísticos e o ciclo turismo rural é um 
deles. Cavalgadas como essa do Farejador 
mantêm a nossa cultura e ajudam a incre-
mentar o fluxo turístico do estado", disse.

Os organizadores estimam que mais de 
60 mil pessoas tenham participado da festa. 
Reforçando o aspecto beneficente do even-
to, a expectativa é que tenham sido arreca-
dadas mais de 2,2 mil cestas básicas. Parte 
destes alimentos serão doados ao programa 
Bahia Sem Fome. O restante vai ser dividido 
entre seis instituições de Lagedo do Tabocal, 
atendendo cerca de mil pessoas.

História

A “Montaria do Farejador” teve sua pri-
meira edição em um domingo do mês de 
maio de 2013, quando um grupo de amigos 
decidiu deslocar-se a cavalo para o municí-
pio de Itiruçu e desde então, anualmente, a festa foi se aperfeiçoando e atraindo cada vez mais o público.
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Investimentos de mais de R$ 65 milhões em 
obras de pavimentação e melhorias para Campo 

Formoso são anunciados
FOTOS: MATEUS PEREIRA/GOVBA

No último sábado (4), o governador 
Jerônimo Rodrigues visitou o dis-
trito de Pacuí, em Campo Formo-

so, onde anunciou uma série de investi-
mentos e o início de importantes obras 
para o município. Os projetos divulgados 
ultrapassam a marca de R$ 65 milhões, 
com destaque para o início das obras de 
pavimentação em dois trechos da Rodo-
via BA-220, totalizando 45 km.

O primeiro trecho, entre Tuiutiba e Vila 
dos Pauzinhos, terá uma extensão total 
de 32 km, com um investimento de R$ 
26,7 milhões. Já o segundo trecho, entre 
Vila dos Pauzinhos e Araras, contará com 
13 km de pavimentação, representando um investimento de mais de R$ 11,4 milhões.

" Isso aqui é o significado da importância que nós damos à interiorização do desenvolvimento. Passar um carro em uma 
pista feita com asfalto, o carro transporta uma pessoa doente em ambulância, transporta a segurança pública, transporta os 
estudantes, mas também transporta mercadoria para um mercadinho, uma mercearia", falou o governador destacando os 
investimentos para o crescimento das cidades do interior do estado.

Cláudio Silva, mecânico local, destacou a relevância dessas obras para a comunidade: "As melhorias na pavimentação das 
estradas vão facilitar muito nossa locomoção dentro do município. Com vias mais seguras, poderemos nos deslocar com mais 
tranquilidade e rapidez, o que é essencial para o desenvolvimento de Campo Formoso", disse.

Além disso, foi autorizado o processo licitatório para a pavimentação de um trecho que compreende o entroncamento da 
estrada para Pedras até o Povoado de Pacuí e a Comunidade Quilombola de Bebedouro, totalizando 16,8 km e um investi-
mento estimado de R$ 22,2 milhões. Este último projeto, além de Campo Formoso, irá beneficiar os moradores de Antônio 
Gonçalves, Pindobaçu e Mirangaba. O governador autorizou ainda obras de calçamento de diversas ruas do Povoado do 
Pacuí.

Outro destaque da agenda foi a autorização para a ampliação do Colégio Estadual Quilombola Luís José dos Santos, lo-
calizado no Distrito Lage dos Negros, a 80 km da sede do município, com um investimento de mais R$ 4 milhões. As obras 
contemplarão a implantação de oito salas, sendo seis de aula e dois laboratórios, além de um restaurante estudantil com 200 
lugares e uma cozinha industrial, beneficiando mais de 631 estudantes.

Tácio Santos/GOVBA
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Belo Campo celebra convênio com a Unex Vitória 
da Conquista para estágio de Medicina

jornalismo@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

FOTO: DIVULGAÇÃO/ASCOM PMBC)

Tendo como um dos objetivos huma-
nizar e qualificar ainda mais a Saúde 
Pública no município, a Prefeitura Mu-

nicipal de Belo Campo, através da Secreta-
ria Municipal da Saúde, firmou convênio 
com a Unex - Centro Universitário de Ex-
celência – Campus de Vitória da Conquista, 
viabilizando para que seja implementada a 
parceira para que os estudantes, a partir do 
Terceiro Semestre do Curso de Medicina, 
possam prestar serviços junto à população. 

A assinatura do Termo de Concessão 
de Estágio do Curso de Medina da Unex, 
Campus de Vitória da Conquista, ressal-
tou o secretário municipal de Saúde,  Fá-
bio Maia Prado, além de dar oportunidade 
para os acadêmicos do Curso de Medicina 
para realização de estágio em Atenção Pri-
mária nas Unidades Básicas de Saúde, contribuindo para que possam colocar em prática o aprendizado do Curso, o que contribuirá 
para formação de profissionais mais humanos e qualificados para o atendimento a pacientes, representa uma importante conquis-
ta para o município, otimizando o atendimento à população belo-campense, desde a Urgência ao Trabalho Preventivo. 

A formalização do convênio também foi destacada pela Diretora do Hospital Municipal Vicente Vieira, que será um dos Esta-
belecimentos de Saúde beneficiados, Mirian Ferraz, que reforçou que a parceira vai “promover uma ampliação da oferta de aten-
dimentos e especialidades médicas, além de contribuir com a formação continuada dos profissionais do município por meio dos 
Programas de Educação Continuada e Extensão”.

Ainda segundo a Diretora do Hospital Municipal, “o Convênio com a Unex permitirá o retorno também em equipamentos e in-
sumos para a prática clínica e a oferta de serviços para o Hospital Municipal Vicente Vieira, bem como, para toda a Rede de Saúde 
do Município. Desse modo, a parceria firmada é um ganho para todos nós”, comemora a Diretora.

A princípio, vinte estudantes do terceiro Semestre do Curso de Medicina da Unex Vitória da Conquista vão estar estagiando no 
Hospital Municipal Vicente Vieira e nas Unidades Básicas de Saúde da Família do Município.



17Brumado de Sábado a Segunda-feira de 04 a 06 de Maio de 2024
www.jornaldosudoeste.com SOS



Brumado de Sábado a Segunda-feira de 04 a 06 de Maio de 202418 Política www.jornaldosudoeste.com 

A cinco meses da eleição, Edimário Boaventura 
lidera a corrida pela Prefeitura de Mulungu do 

Morro, aponta pesquisa
Pré-candidato em busca da reeleição, socialista aparece em primeiro nos 

dois cenários analisados

Pesquisa mostra prefeito Edimário José Boaventura (PSB), pré-candidato à reeleição, na liderança da disputa pela Prefeitura de Mulungu 
do Morro. No recorte da pesquisa Espontânea, o prefeito aparece 14,62% à frente do emedebista Acácio Teles dos Santos.

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Pré-candidato à reeleição em outubro de 2024, o prefeito Edimário José Boaventura (PSB) lidera a disputa pela 
Prefeitura Municipal de Mulungu do Morro em levantamento realizado pela Agência Sudoeste – Jornalismo, 
Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, entre os dias 30 de abril e 02 de maio últimos. O socialista, pré-can-

didato à reeleição, aparece em primeiro lugar nos dois cenários propostos pelo levantamento, na disputa com Acácio 
Teles dos Santos (MDB), repetindo a polarização de 2020. 

EDMÁRCIO
BOAVENTURA

ACÁSSIO TELES FREDSON
ANDRADE

NÃ0 SABE
(INDECISOS)

NULO NETO (MANOEL
LIMA)

35,77%

30,55%

8,62%

23,76%

0,78% 0,52%

SE A ELEIÇÃO FOSSE HOJE, EM QUEM O SENHOR (A) VOTARIA PARA PREFEITO 
DE MULUNGU DO MORRO? (ESPONTÂNEA)

FOTOS: ARQUIVOS PESSOAIS/REDES SOCIAIS

Espontânea

O prefeito e pré-candida-
to à reeleição Edimário Bo-
aventura lidera o primeiro 
cenário, Espontâneo, quan-
do os entrevistados respon-
dem sobre quem votariam 
se a eleição fosse hoje, sem 
que lhes fossem dadas op-
ções. Nesse recorte, Edimá-
rio Boaventura, tem 35,77% 
das intenções de voto, se-
guido do emedebista Acá-
cio Teles com 30,55%. Nes-
te recorte também foram 
citados o ex-prefeito Fred-
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Estimulada

No segundo cenário, Es-
timulado, quando o pes-
quisador apresenta os no-
mes dos dois candidatos, 
50,91% dos entrevistados 
disseram que votariam em 
Edimário Boaventura caso 
a eleição fosse hoje. Acácio 
Teles (MDB) aparece com 
36,29%.

Nesse recorte da pes-
quisa, 2,87% dos eleitores 
ouvidos revelaram que não 
escolheriam nenhum dos 
candidatos, outros 0,52% 
que votariam em branco ou 
anulariam o voto. Os indecisos somaram 9,40% dos entrevistados. 

EDMÁRCIO
BOAVENTURA

ACÁSSIO TELES NENHUM DOS
DOIS

INDECISOS BRANCO/NULO

50,91%

36,29%

2,87%

9,40%

0,52%

SE A ELEIÇÃO FOSSE HOJE, EM QUAL DESSES CANDIDATOS O (A) SENHOR (A) 
VOTARIA PARA PREFEITO DE MULUNGU DO MORRO? (ESTIMULADA)

Rejeição

Os pesquisadores da 
Agência Sudoeste – Jor-
nalismo, Assessoria e Pes-
quisas/Jornal do Sudoeste 
também mediram a rejeição 
dos pré-candidatos, ques-
tionando os entrevistados 
sobre em qual dos nomes 
apresentados eles não vo-
tariam de jeito nenhum se 
o pleito fosse hoje. 

Acácio Teles dos Santos, 
do MDB, que deverá dis-
putar pela segunda vez a 
sucessão municipal, liderou 
as respostas, com 29,50%.

O atual prefeito aparece 
na segunda posição, com 
23,76% das menções. Quinze virgula noventa e três por cento dos entrevistados disseram que poderiam votar em 
qualquer um dos dois e 2,09% que não votaria, em nenhum deles. Os que não souberam ou não quiseram responder 
somaram 28,72% dos entrevistados.

son Cosme Andrade, PSB, e Manoel de Souza Lima (Neto), do PSD, com 8,62% e 0,52% das intenções de voto, res-
pectivamente. 

Nesta situação, os indecisos somaram 23,76%, e outros 0,78% disseram que anulariam o voto.

29,50%

23,76%

15,93%

2,09%

28,72%

ACÁCIO TELES EDMÁRCIO
BOAVENTURA

VOTARIA EM
QUALQUER UM

DELES

NÃO VOTARIA EM
NENHUM DELES

NÃO SABE/NÃO
RESPONDEU

SE A ELEIÇÃO FOSSE HOJE, EM QUAL DESSES CANDIDATOS O (A) 
SENHOR (A) NÃO VOTARIA DE JEITO NENHUM PARAPREFEITO DE 

MULUNGU DO MORRO?

NÃO SIM TALVEZ NÃO SABE/NÃO RESPONDEU

76,76%

14,69%
8,62%

0,26%

DE HOJE ATÉ A DATA DA ELEIÇÃO EXISTE A POSSIBILIDADE DO (A) SENHOR (A) 
MUDAR O SEU VOTO? (FIDELIDADE DO VOTO)Grau de fidelidade dos 

votos

Analisando os números 
encontrado na pesquisa 
de opinião realizada pela 
Agência Sudoeste – Jor-
nalismo, Assessoria e Pes-
quisas/Jornal do Sudoeste, 
há 5 meses das eleições, 
observamos que a maioria 
dos eleitores mulunguen-
ses já definiram seu candi-
dato e tendem a manter a 
fidelidade ao voto, uma vez 
que questionados na mes-
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Avaliação da gestão do 
atual prefeito

A maior parte dos eleito-
res de Mulungu do Morro 
ouvidos no levantamento 
da Agência Sudoeste – Jor-
nalismo, Assessoria e Pes-
quisas/Jornal do Sudoeste 
apoiam a condução da atual 
gestão municipal. Ao serem 
perguntados se, de manei-
ra geral, aprovam ou desa-
provam a Administração do 
prefeito Edimário Boaventu-
ra (PSB), 40,99% dos consul-
tados disseram aprová-la. 
Desses, 5,22% disseram que 
é ótima e 35,77% boa. Ou-
tros 23,76% (para 12,79% péssima e 10,97% ruim) afirmaram desaprová-la. 

Os que adotaram uma posição neutra ou intermediária entre aprovação e reprovação, sinalizando que não classifi-
cam a gestão como competente (ótima ou boa) ou ineficiente (ruim ou péssima), somaram 34,46% dos entrevistados.

Os que não souberam ou não quiseram responder foram ,078 dos entrevistados.

5,22%

35,77% 34,46%

10,97%
12,79%

0,78%

ÓTIMA BOA REGULAR RUIM PÉSSIMA NS/NR

COMO O SENHOR (A) AVALIA A ADMINISTRAÇÃO DO ATUAL PREFEITO DE 
MULUNGU DO MORRO?

Dados Técnicos

A Pesquisa de opinião pública realizada pela Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Su-
doeste no município de Mulungu do Morro, com o objetivo de consultar à população sobre a situação eleitoral para 
as eleições municipais de 2024 e avaliação da atual Administração Municipal, observou os seguintes procedimentos. 

Procedimentos utilizados na realização da Pesquisa - O universo desta pesquisa abrange os eleitores do município 
de Mulungu do Morro, Estado da Bahia. Para a realização desta Pesquisa foi utilizada uma amostra de 383 moradores 
e eleitores do município, sendo esta estratificada segundo gênero, faixa etária, grau de escolaridade, renda domiciliar 
mensal e posição geográfica. O trabalho de levantamento dos dados foi feito através de entrevistas pessoais pre-
senciais, com eleitores com 16 anos ou mais, da Sede e dos Distritos de Canudos e Várzea do Cerco e Povoados de 
Cainana, Damasceno, Umburaninha dos Ingos, Lagoa Nova 1, Lagoa Preta, Pedra Lisa e Rosendo, entre os dias 30 de 
abril e 02 de maio últimos, sendo auditadas, no mínimo, 20,0% das entrevistas. 

A amostra representativa do município de Mulungu do Morro atinge um grau de confiança de 95,0%, o que signi-
fica que, se 100 amostras forem tiradas da população considerando o mesmo Plano Amostral, em 95 delas o índice 
de um candidato estará dentro do intervalo considerado da margem de erro. A margem de erro da Pesquisa é de 
quatro vírgula noventa e três pontos percentuais para mais ou para menos.

De acordo com a Resolução TSE nº 23.600/2019, a Pesquisa está registrada no Tribunal Superior Eleitoral sob nº 
BA-05292/2024.

ma pesquisa se poderiam mudar o voto daqui até a data das eleições, 76,76% dos entrevistados disseram que já 
escolheram o candidato e não pretendem fazer outra opção. 

Observamos ainda que os que admitem a possibilidade de mudar a opção de voto até a data da eleição foram 
14,69% dos eleitores entrevistados, que podem ser acrescidos de mais 8,62% dos entrevistados que disseram que 
talvez possam mudar a opção de voto. Tais números nos remete a afirmar, ainda que temporiamente, que o resultado 
encontrado no atual levantamento tende a ser mantido, a não ser que aconteçam fatos novos que possam alterar 
essa possiblidade.  

Outros 0,26% dos entrevistados não souberam ou não quiseram responder. 
Apesar do quadro de empate técnico na pergunta espontânea, observamos que na questão estimulada há uma 

vantagem do candidato Edimário Boaventura e diante desse panorama, a pesquisa aponta que a disputa eleitoral 
estaria praticamente definida.


